
Schachclub UBS - Generalversammlung 2023 

 

Informationen zur Sitzung 

Datum: 23.03.2023 

Zeit: 19.00 – 20.15 Uhr 

Ort: Restaurant Weisser Wind, Oberdorfstrasse 20, 8001 Zürich 

 

Vorsitz 

Präsident: Andrik Starke 

Spielleiter / Aktuar: Walter Frehner 

Spielleiter / Kassier: Rolf Gossweiler 

 

Teilnehmer 

Anwesend: 13 

 davon Stimmberechtigt: 11 

 davon Gäste: 2 

Absolutes Mehr: 6 

 

Entschuldigt: 10 

Unentschuldigt: 3 

 

 

Protokollführung: Manuela Ramp 

Erstellung Protokoll: 17.04.2023 

 

 

Traktanden 

1. Begrüssung 
2. Bericht des Präsidenten 
3. Protokoll der letzten GV 
4. Kassabericht 
5. Budget 2023 und Festsetzung der Mitgliederbeiträge 
6. Wahlen (Vorstand + Kassarevisoren) 
7. Anträge 
8. Diverses 

 

1) Begrüssung 

Die GV wird pünktlich um 19.00 Uhr gestartet. Andrik Starke begrüsst sämtliche anwesende 

Mitglieder und Gäste zur GV 2023 des Schachclubs UBS. 

Nach 2 Corona-Jahren (2020-2021) nun ein weiteres spezielles Jahr 2022 mit Krieg fast vor 

der Haustür, explodierenden Energiekosten, Turbulenzen an den Aktienmärkten.  

Schach wurde auch noch gespielt, nämlich das Kandidatenturnier zur im April 2023 

stattfindenden WM. Nachdem Magnus Carlsen letzten Sommer verkündet hatte seinen Titel 

nicht mehr verteidigen zu wollen, gibt es nun den Zweikampf zwischen Jan Nepomnjaschtschi 

(RUS) und Ding Liren (CHN); der schaffte es mit einem Sieg in letzter Runde gegen 

Nakamura auf den 2ten Platz (8 Punkte). «Nepo» qualifizierte sich mit rekordverdächten 

9.5/14 Punkten. Die WM findet in Astana, Kasachstan, statt. 

Andrik Starke informiert ein wenig über die aktuelle Situation bei UBS (Agiles Arbeiten, 

Digitalisierung, Mobile-Banking); UBS übernimmt CS, das verändert die Situation in den 

nächsten Monaten und auch Jahren, vielleicht ja auch für unseren Club (Zusammenschluss 



mit CS Club?). Andrik Starke ist bereits in Kontakt mit dem Schachclub der CS und nimmt 

allfällig an deren GV im April teil. 

Andrik Starke teilt der Versammlung mit, dass das Menü und die Getränke offeriert sind.  

Die anwesenden Mitglieder sind gebeten, sich in der Präsenzliste leserlich einzutragen.  

Das Protokoll der GV 2023 wird durch die Partnerin von Andrik Starke, Frau Manuela Ramp, 

erstellt. 

2) Bericht des Präsidenten 

Neuzugänge:  

- Wir konnten als Neuzugang Luca Odoni begrüssen, der heute leider nicht da sein kann. 
- Ebenso haben wir Igor Zhukov für uns gewinnen können, er ist heute anwesend. 

Austritte:  

- Martin Müller ist Ende letzten Jahres nach Portugal ausgewandert und somit auch aus 
dem Club ausgetreten. 

- Cem Erdogan hat UBS verlassen und ist auch ausgetreten. 
- Meinrad Kessler hat ebenso angekündigt nicht mehr am Spielbetrieb teilnehmen zu 

wollen. 

Freundschaftsturnier gegen Novartis hat diesmal stattgefunden, hier im Weissen Wind, UBS 
konnte es knapp gewinnen.  

Im Februar und März haben wir noch ein kleines Clubturnier mit 8 Teilnehmern organisiert, 
diesmal als Rapid (Schnellschach-Modus). Es war sehr spannend und es gab auch einige 
überraschende Ergebnisse. Gewonnen hat Giannis Panos (5.5 Punkte) vor Armando 
Sferrazzo (5 Punkte). Dritter wurde Franz Sarrats mit 4.5 Punkten.  

Im Dezember fand ein sehr stark besetztes Weihnachtsblitz mit mehr als 10 Teilnehmern statt, 
Dragomir Vucenovic gewinnt vor Mauro Petrolo. 

SMM: 
Die Saison 2022 ist nach Corona verspätet gestartet, mit z.T. Terminen in oder kurz nach der 
Ferienzeit. 

1. Mannschaft: Wir haben eine sehr unglückliche Gruppe (Nordwest) zugelost bekommen, es 
wurden 6 Spieler benötigt, was gerade die Auswärtsspiele nicht leicht gemacht hat. Aber auch 
zu Hause haben wir sicher 1-2 Punkte liegen gelassen. So kam es, dass wir mit 5 Punkten 
punktgleich mit dem 6. und 7. Platzierten auf dem 8 und letzten Platz gelandet und 
abgestiegen sind. Am Ende hat 1 Brettpunkt zum Entscheidungsspiel gefehlt oder 1.5 
Brettpunkte zum Klassenerhalt. In der neuen Saison spielen wir in der Ost-Gruppe mit 8 
Mannschaften, die Saison startet in der Woche nach Ostern mit 5 Runden vor der 
Sommerpause und 2 Runden danach. Das weiteste Auswärtsspiel ist in Baden, der Rest ist in 
der Region oder in Zürich. Auch in der dritten Liga spielen wir dieses Jahr wieder mit 6 
Spielern. 

2. Mannschaft: Hier hat die Mannschaft in einer 4-er Gruppe mit nur 4 Spielern gespielt, aber 
auch eine schwache Saison eingezogen; schliesslich wurde man nach 6 Runden mit 2 
Punkten letzter. In der neuen Saison spielen wir auch wieder in einer Ostgruppe, diesmal mit 6 
Mannschaften und 5 Runden, alle sind vor der Sommerpause. In der 4. Liga bleibt es aktuell 
bei 4 Spielern. 

FMM: 



Die FMM Saison 2021/2022 wurde verspätet wegen Corona-bedingtem Unterbruch erst im 
Mai beendet.  

Die 1. Mannschaft wurde 2ter in 5er Gruppe. Patrick Graber wird drittbester(!) Spieler in der 
Meisterklasse 

Die 2. Mannschaft wurde 3ter in 4er Gruppe. Hans Honauer wird zweitbester (!) Spieler in der 
Klasse A. 

Die aktuelle FMM Saison 2022/2023 wurde durchgeführt und kurzfristig angekündigt. So kam 
es zu Verschiebungen in der 1. Runde, aber bis März konnten nun alle Partien gespielt 
werden.  

1. Mannschaft hat in 6er Gruppe gespielt und am Ende 5 Punkte auf dem Konto, das hat zu 
Platz 3 gelangt. Bester Spieler ist Karl Graeff auf Platz 7. 

Für die 2. Mannschaft sieht es ähnlich aus, ebenfalls 6er Gruppe, mit 4 Punkten hat es aber 
nur zum 5. Platz gelangt. Bester Spieler ist Hans Honauer auf Platz 6.   

Diverse FMM-Turniere: 
Einzelblitzturnier mit Mannschaftswertung: Dieses hat verspätet Ende September bei der CS 
stattgefunden, es war gut besetzt; UBS wurde mit einem guten Team nur 5ter von 6 Teams, 
Giannis Panos wurde in der Einzelwertung 12ter (bei 37 Spielern). Das Einzelblitzturnier ist 
dieses Jahr wohl wieder traditionsgemäss im Juni. 

Einzelstundenturnier mit Mannschaftswertung: hat letztes Jahr nicht stattgefunden und findet 
dieses Jahr auch nicht statt 

Schweizerischer Firmenschachtag: Dieser hat wie angekündigt am 21.5. in Grenchen 
stattgefunden Es gab 41 Spieler. Wir konnten keine Mannschaft stellen, Michael Winkler und 
Andrik Starke haben bei True Blue mitgespielt und das gemeinsame Team hat den 3. Platz 
erreicht. Der Firmenschachtag findet dieses Jahr am 9. September in Zürich-Seebach statt. 

3) Protokoll der letzten GV  

Das Protokoll der letzten Generalversammlung wurde auf der Homepage publiziert und liegt in 

wenigen Exemplaren auf. Das Protokoll der letzten GV wird genehmigt und verdankt. 

4) Kassabericht 

Der detaillierte Kassabericht liegt zur Verfügung der anwesenden Mitglieder auf. Rolf 
Gossweiler verliest den Kassabericht. 

Das Vermögen des Schachclub UBS beträgt per 31.12.2022 CHF 17'220.56. Die 
Erfolgsrechnung weist einen Verlust von CHF 4'218.50 aus. 

Die Subventionen von Seiten UBS ANV wurden gegenüber den letzten Jahren halbiert. Dies 
wurde begründet mit Corona und den geringeren Aktivitäten und Kosten.  

Der Revisor hat die Kasse geprüft und abgenommen. Der Revisionsbericht liegt vor. 

Der Kassabericht wird einstimmig angenommen und dem Vorstand wird Decharge erteilt. 
Andrik Starke dankt dem Kassier für seine ausgezeichnete Arbeit. Ebenfalls seinen Dank 
spricht er dem Revisor Markus Böni aus.  

5) Budget 2023 und Festsetzung der Mitgliederbeiträge 



Für das Jahr 2023 hat der Verein wiederum einen Zuschuss in der Höhe von CHF 4000 
erhalten. Bei dem für 2023 vorgestellten Budget wird ein etwas geringerer Verlust als im 
Vorjahr erwartet, dies soll durch reduzierte Spesenaufwendungen und geringeren Kosten für 
den Novartis Event erreicht werden. Es wird beschlossen die Mitgliederbeiträge unverändert 
zu lassen. 

6) Wahlen (Vorstand + Kassarevisoren) 

Es gibt hier keine Änderungen. Der Vorstand setzt sich wie folgt zusammen und stellt sich zur 
Wiederwahl: 

Präsident: Andrik Starke 

Spielleiter: Walter Frehner 

Kassier: Rolf Gossweiler 

Aktuar: Walter Frehner 

Materialverwalter: Werner Vögeli 

Andrik Starke beantragt die Wahl in Globo. Der Vorstand wird durch die Versammlung 

einstimmig wiedergewählt. 

Als Revisor stellt sich Markus Böni nochmals zur Verfügung. Andrik Starke beantragt die Wahl 

von Markus Böni. Er wird einstimmig durch die Versammlung gewählt. 

7) Anträge 

Es ist ein Antrag eingegangen. 

a. Überarbeitung der Fahrtspesen-Regelung 

Die Fahrspesen für Spiele ausserhalb des Kantons Zürich werden aktuell vergütet. Entweder 
ein öV-Abo oder Kilometerentschädigung. Die Fahrspesen waren letztes Jahr ein eher 
grösserer Posten. Zudem ist ein merkbares Ungleichgewicht zwischen öV-Vergütung und 
Auto-Fahrspesen vorhanden. Mit den aktuell festgelegten Fahrspesen von 0.60 Fr/km werden 
die Fahrspesen überdurchschnittlich gut vergütet. 

Vorschlag 1: Alle bekommen ein öV-Abo 2. Klasse Halbtax vergütet. (Zürich HB – Spielort) 
Vorschlag 2: Alle bekommen ein öV-Abo 1. Klasse Halbtax vergütet. (Zürich HB – Spielort) 

Abstimmung:  
Vorschlag 1: 3 P 
Vorschlag 2: 7 P 

Vorschlag 2 erreicht das absolute Mehr (bei einer Enthaltung) und wird angenommen. 

8) Diverses 

Es sind einige Punkte zu besprechen. 

a. Einstellung eines GM als Trainers 

Andrik Starke wurde angefragt ob Interesse besteht, einen GM als Online-Trainer für den 
Verein zu engagieren. Dies ist für den Verein nicht von Interesse. 

b. Kommunikationsplattform für Schachverein 

Andrik Starke wurde angefragt, ob Interesse an einer Kommunikationsplattform für den 
Schachverein besteht. Auch dies ist für den Verein aktuell nicht von Interesse. 



c. Durchführung eines Vereinsturniers (Rapid oder Normalform), Anzahl Spieltage 
vor/nach Sommerpause 

Das Vereinsturnier soll wieder als Rapid durchgeführt werden, jedoch wird ein weniger 

schnelles Format bevorzugt. Vorschlag ist als Format 30+10 zu wählen mit 2 Partien pro 

Spielabend. Das Interesse dafür wird mit dem nächsten Schachversand abgefragt. 

Vorgesehen sind 4-5 Spieltage (davon noch 2 vor der Sommerpause); die Daten für die 

Spieltage werden bereits beim Versand feststehen.  

d. Anzahl Teams FMM nächste Saison 

Im letzten Jahr waren immer wieder Spieler überzählig und konnten nicht spielen. 

Vorschlag: Für die nächste Saison eine dritte Mannschaft für die FMM aufstellen. 

Entscheid: Der definitive Entscheid wird auf Juni vertagt, sobald mehr über die kommende 

Saison bekannt ist. 

e. Turnier mit Novartis 

Ob dieses Jahr ein Turnier mit dem Schachclub Novartis in Basel stattfindet, ist noch offen. 

Die Firma Novartis unterstützt den Schachverein Novartis nicht mehr. Wir warten ab, ob 

Novartis sich im Frühjahr diesbezüglich meldet. 

f. CUP 

Aktuell wird es so eingeschätzt, dass für den CUP eher zu wenig Interesse besteht. 

Entscheid: Das Interesse an einem Cup-Wettbewerb wird im Rahmen des nächsten 

Versandes ermittelt. 

 

 

Andrik Starke bedankt sich beim Vorstand und allen Mitgliedern, welche sich im Laufe des 

Jahres für den Verein engagiert haben. 

Die Generalversammlung wird um 20.15 Uhr geschlossen.  

 

Zürich, 17.04.2023 

Manuela Ramp 


